
     Дорогие ДрУЗья!

В декабре 2017 года замечательному человеку, гражданину 
и патриоту сергею Павловичу козубенко исполняется

65 лет.
Сергей Павлович – крупный российский промышленник,

известный благотворитель и меценат. Его имя не часто встре
чается на страницах газет и журналов, но заинтересованные 
люди знают о его делах во благо родной страны. Он строит 
храмы и восстанавливает монастыри, устанавливает памят
ники, снимает фильмы, издает альбомы, книги, журналы, 
учреждает премии, опекает различные литературные и спор
тивные мероприятия. Он главный попечитель литературно
го праздника в г. Ишиме Тюменской области, посвящённого 
писателю-сибиряку П.П. Ершову, и учредитель Ершовской 
премии.

Сергей Павлович – попечитель и член редакционной кол
легии журнала «Бийский Вестник». 

Предлагаем нашим читателям два интервью Сергея Пав
ловича, записанные в разные годы. Мы надеемся, что они, 
хоть немного, расскажут о его жизни и покажут путь разви
тия и становления этого выдающегося общественного деяте
ля, подвижника и незаурядного человека.  

гражДанин, Патриот, меценат

«Меня всегда тянет в Ишим, и не потому что я отсюда родом. 
Привлекает тепло этого города, жители которого отличаются своим 
гостеприимством, вниманием,  добротой и крепкой верой. Мне хочется 
помочь им в деле сохранения культуры и истории. 

Будет жива культура в России – будут процветание и светлое зав-
тра у нашей страны.»

Сергей Козубенко

На вопросы корреспондента сайта Куль-
турного центра П.П. Ершова отвечает его 
сестра татьяна Павловна Филиппова.

– татьяна Павловна, вы так
долго не соглашались на разго-
вор о брате. Почему?

– Потому что он никогда не
стремится к публичности, и если 
в силу необходимости ему прихо-

дится это делать, то делает исклю-

чительно ради дела, но не ради 
себя и своего имиджа. Признаюсь, 
он даже в интернет никогда не 
заходит, потому что для него всё 
это маловажно и второстепенно. 
– очень хотелось бы узнать

чуть больше о сергее Павловиче 



как незаурядном человеке. рас-
скажите, пожалуйста, немного о 
вашей семье, детстве, увлечени-
ях, друзьях.

– Место рождения – Омская
область, Исилькульский район, 
когда-то большое и красивое село 
Евсюки. Родители, Павел Абрамо-

вич и Любовь Максимовна Козу-

бенко – педагоги. Папа – учитель 
немецкого языка и географии, 
двадцать лет работал директором 
школы, мама – учитель истории 
и биологии, отличник народно-

го образования. В семье пятеро 
детей. Воспитывали нас строго, 
но в каждом видели личность, 
приоритеты в воспитании – поря-

дочность, доброе и уважительное 
отношение к людям, трудолюбие. 
У каждого из детей были свои 
обязанности, которые неукосни-

тельно выполнялись: сыновья во 
всём по хозяйству помогали отцу, 
дочери – маме. Учились все мы 
довольно неплохо, каждый из нас 
имел свои интересы. Братья всег-

да занимались спортом, во дворе 
дома имелись разные спортивные 
снаряды, в школе – очень хорошая 
спортивная площадка. В семье 
была неплохая библиотека, полу-

чали большую подписку, родители 
воспитывали в нас уважительное 
отношение к книге. Что касается 
друзей, к Сергею всегда тянулись 
хорошие люди, нередко они были 
старше его по возрасту, но обще-

ние с братом выстраивалось на 
равных. Видимо, внутренняя сила 
и настоящий мужской стержень, 
готовность помочь другу притяги-

вали и притягивают к нему людей.
– теперь понятно, откуда

такое отношение к книге, спорту 

и настоящей мужской дружбе – 
это все родом из детства. расска-
жите ещё хотя бы в двух словах 
об основных жизненных этапах.

– Школа, затем школа ДОСА-

АФ и 2 года 4 месяца службы в 
погранвойсках на границе с Кита-

ем, как раз в момент обострения 
политических отношений. Затем 
– Омск. Сергей поступил в авто-

дорожный институт на вечернее 
отделение и одновременно рабо-

тал инструктором по вождению, 
и, конечно же, занимался спортом 
– автогонками, в течение восьми
лет. Участвовал в крупных сорев-

нованиях, команда Омска заво-

ёвывала медали в командном и 
личном зачётах. В родительский 
дом брат приезжал регулярно, что-

бы помочь, и всё время с друзьями. 
Мы уже все разъехались, а помощь 
нужна была во время сенокоса, 
копки картофеля, да и в любой 
момент, когда родители просили 
об этом. Были в гостях у нас в то 
время спортивные звёзды Омска 
Владимир Барнашов, Александр 
Пушница и другие. После гибели 
двоюродного брата велогонщика 
Саши Зубакина во время сорев-

нований на треке под Тулой по 
многочисленным просьбам мамы 
Серёжа оставил этот вид спорта.

– а когда сергей Павлович
переехал в москву?

– В силу сложившихся лич-

ных и семейных обстоятельств 
Серёжа по приглашению друзей в 
1990 году уехал в Москву. Начался 
новый этап в его жизни. Как гово-

рит брат, «случайностей в жизни 
не бывает», – так было и у него. 
Однажды по дороге в Москву он 
подобрал попутчиков (у них сло-

малась машина, а оставить людей 
он просто не мог). Среди них была 



Тамара Васильевна Воробьева, 
автор медицинского препарата 
по лечению онкологии «Виту-

рид». Познакомившись ближе, 
начали сотрудничать. В 1993 
году Сергей уехал в Америку, где 
проводились клинические испы-

тания для получения патента на 
«Витурид». Был момент, когда 
авторская группа стояла перед 
дилеммой – Россия или Америка, 
были приглашения из Франции, 
Японии. Размениваться не стали, 
остановились на России. 

– Действительно есть такой
препарат и он лечит?

– Конечно, он даёт потрясаю-

щие результаты, на качество мы 
проверяли его в нашей семье.

– как-то удивительно: сер-
гей Павлович и медицина?

– Да, насколько я помню, он
занимался организационными и 
финансовыми вопросами. Мой 
брат – многогранная и инте-

ресная личность. Главное, он, 
как человек целеустремлённый, 
видел важность начатого им дела 
и стремился добиться макси-

мально хорошего результата. И 
так во всём и всегда.

– сергей Павлович мно-
го рассказывал вам о жизни в 
америке?

– В то время мы уже перевез-

ли родителей в Ишим, поэтому 
наш большой дом стал центром 
всех семейных событий. Конеч-

но же, каждый приезд брата – это 
большой семейный праздник. 
Собирается семья, Серёжа при-

возит кучу подарков, ни о ком не 
забудет. Смех, шутки, застоль-

ные песни, интересные рассказы, 

видеофильмы, которые снимал 
специально для нас. Он уже тогда 
открыл для нас Америку и Европу.

– ваш брат находится в посто-
янном поиске самореализации?

– Да, деятельность Сергея Пав-

ловича разнообразна, у него хва-

тает ума начатый проект – иногда, 
кажется, безнадёжный – доводить 
до результативного завершения, а 
потом идти дальше.

– а его гражданская позиция?
– Не хочется говорить высо-

копарных фраз, но не обойтись. 
Сергей Павлович – настоящий 
гражданин своей Родины. Ему 
приходится общаться с очень мно-

гими людьми. Как-то в конце 90-х 
годов он с горечью обронил: «Не 
дай Бог видеть вам, как торгуют 
Россией…» С властью брат никог-

да не заигрывал, не лебезил, не 
заискивал перед малыми и боль-

шими чиновниками, у него на всё 
свой взгляд и своя гражданская 
позиция. 

– Позиция настоящего граж-
данина – сделать что-либо полез-
ное для своего села, города, сво-
ей страны…

– Брат никогда особо не афи-

ширует, кому и в чём помогает, 
но в отдельных случаях с целью 
воспитания духовности и нрав-

ственности в наших собственных 
детях Сергей Павлович не только 
говорит, но и привлекает к тому 
молодое поколение нашей семьи. 
Результат – это памятники княгине 
Ольге в Пскове, Василию Макаро-

вичу Шукшину в Сростках на горе 
Пикет. Замечательные памятники 
Вячеслава Михайловича Клыкова 
воздвигнуты попечением Сергея 
Павловича.



– татьяна Павловна, скажи-
те, доходили отголоски о том, 
сколько сложностей было при 
открытии памятника Шукши-
ну, действительно ли всё было 
так непросто?

– Конечно, очень-очень непро-

сто. Всего этого бы не было, если 
бы ответственные чиновники име-

ли ту самую гражданскую пози-

цию, потерялась она у них где-то в 
удивительно красивом Алтае. Мы 
в составе группы поддержки, чело-

век тридцать, прибыли накануне 
открытия памятника и невольно 
узнали о трудностях, через кото-

рые пришлось пройти во время 
установки памятника. 

Когда вспоминаю сам празд-

ник, появляется свет и радость в 
душе. Это нужно было пропустить 
через себя, чтобы понять важность 
происходящего. Представляете, 
тысячи людей собрались на горе 
Пикет. Всех объединяла общая 
радость, это был поистине народ-

ный праздник. Мы стояли совсем 
недалеко от губернатора Евдоки-

мова, я видела, как он волновался 
и переживал за всё, а в память о 
своём земляке исполнил «Печки-
лавочки». Светлая ему память. 

Возвращаемся в Горный Алтай, 
где нас, всю группу поддержки, 
очень гостеприимно принимали 
друзья брата. Мы вернулись на 
дачу первыми. Каково же было 
наше удивление с сестрой, когда 
мы увидели Сергея, сидящего за 
столом. Не ради банкетов, шуми-

хи и славы он вместе с Клыковым 
и верными друзьями сделал это 
очень большое и важное дело. Мы 
по-своему праздновали победу, 
сидя на берегу Катуни и распевая 
песню в память о Василии Мака-

ровиче: «Над Катунью, над Кату-

нью… его боль сердечных ран, 
над Катунью, над Катунью нео-

конченный роман…» Эту песню, 
специально написанную к откры-

тию памятника, привёз из Москвы 
Евгений Росс. 

– Действительно судьба памят-
ника нашей Прасковье луполо-
вой, которая была неопределён-
ной из-за финансовых трудностей, 
решалась именно на алтае? 

– Да, у меня был разговор с
Сергеем Павловичем на эту тему. 
Он обещал помочь нам, а слово с 
делом у него никогда не расходит-

ся. Там же были согласованы все 
вопросы с Вячеславом Михайло-

вичем, и я услышала: «Танечка, не 
переживайте, будет в Ишиме сто-

ять памятник».
– Пожалуйста, ещё несколько

слов о дружбе с клыковым.
– Закономерно, когда, казалось

бы, совершенно разных людей 
объединяет духовное и нравствен-

ное начало, желание творить добро 
в высшем понимании этого слова. 
Тогда возникает союз и желание 
творить вместе – я так вижу основу 
этой дружбы. Только, Боже упаси, 
– не предать и не подставить друг
друга. В 2005 году в канун дня 
рождения Клыкова я оказалась в 
Москве. С племянницей посетили 
незабываемую выставку велико-

го художника в Международном 
фонде славянской письменности 
и культуры. Брат по приглашению 
Вячеслава Михайловича хотел 
меня взять с собой, чтобы в самом 
узком семейном кругу Клыковых 
отметить день рождения главы 
семейства. Я не смогла поехать, о 
чем жалею по сей день. А в 2006 
году его не стало. Это была боль-



шая потеря для брата. Исключи-

тельно в память о своём великом 
друге Сергей Павлович издал 
великолепную книгу «Возьмите 
меч мой».

– мы снова вернулись к
книжной теме. когда после 
административных перемен в 
нашем городе из него «ушла» 
ершовская премия, надежда 
была только на помощь мецена-
тов. много ли усилий пришлось 
приложить, чтобы вопрос о про-
ведении VII ершовской премии 
был решён положительно, ведь 
это связано с очень больши-
ми деньгами, тем более что мы 
решили провести ещё и детский 
конкурс?

– Сергей Павлович всегда видит
суть проблемы, он не станет мело-

читься, очень долго раздумывать 
и меркантильно просчитывать 
– дать или не дать. Важные реше-

ния никогда не откладывает в дол-

гий ящик. Так и вопрос с премией 
был решён очень быстро во время 
нашей очередной встречи. И это 
не был формальный подход к делу. 
Во время подготовки к премии как 
в прошлом, так и в этом году брат 
неоднократно интересовался кон-

курсом и возникающими пробле-

мами. 
– рядом с сергеем Павлови-

чем в ишиме были такие имени-
тые люди, как никас сафронов, 
александр иванович тихонов, 
наверняка в москве есть и дру-
гие?

– Да, я уже говорила, что круг
друзей очень широк. Верная муж-

ская дружба выверяется годами, 
для брата она не измеряется соци-

альным статусом и материальным 

положением. Друзья – это едино-

мышленники по духу и взглядам. 
Среди них очень много спортсме-

нов, ведь Сергей Павлович всегда 
помогал российскому спорту. Я 
была свидетелем того, как целая 
команда олимпийских чемпионов 
и чемпионов мира дружно поздрав-

ляла брата на 50-летнем юбилее и 
на 60-летии. Самые добрые отно-

шения многие годы связывают его 
с Владиславом Александровичем 
Третьяком, Александром Ивано-

вичем Тихоновым, Александром 
Александровичем Карелиным и 
многими другими именитыми 
спортсменами. Сергей Павлович 
не оставляет спорт родного Омска, 
курируя греко-римскую борьбу. 
Он говорил: «Я счастлив, что бла-

годаря спорту нам удалось уберечь 
многих детей от алкоголя и нарко-

тиков». Из Омска благодаря ему на 
олимпийский пьедестал поднялся 
и Алексей Тищенко. 

– ваш удивительный брат в
вашей большой семье наверняка 
стоит на особом счету?

– В семье у него много стату-

сов. Я бы не сказала, что у него 
особое положение. Сергей всегда 
прост в общении, он очень забот-

ливый сын, отец, брат, добрый 
наставник своим трём детям и 
«племяшам», любящий дед двоих 
внуков. В канун его 60-летнего 
юбилея в семье появилась ещё одна 
замечательная книга «Фамильная 
история». Брат с глубоким ува-

жением всегда относился к своим 
корням, а эта книга-исследование 
собрала весь материал по четырём 
основным родовым фамилиям. 
Наши дети заслуженно посвятили 
«Фамильную историю» Сергею 

Павловичу Козубенко.


